

La redécouverte du Lézard ocellé (*Lacerta lepida*) en Charente

Par Laurent PRECIGOUT
Charente Nature

Le Lézard ocellé est une espèce méditerranéenne qui, en Poitou-Charentes, trouve la limite Nord de sa répartition. De grande taille, ce lézard apprécie les falaises sèches et les pelouses calcaires avec une végétation broussailleuse.

Autrefois, l'espèce était mentionnée en Charente par TREMEAU DE ROCHEBRUNE (1843) dans les Actes de la Société Linnéenne de Bordeaux de 1843, sur des coteaux près de la forêt de la Braconne.

Plus récemment, dans le cadre de l'atlas préliminaire des reptiles et des amphibiens du Poitou-Charentes, une petite population de Lézard ocellé a été trouvée dans le camp militaire de Bussac (en Charente-Maritime) à quelques kilomètres de la Charente (GRILLET & THIRION, 1999).

En 1999, quelques individus ont également été observés près de La Rochebeaucourt, côté Dordogne, à moins d'un kilomètre de notre département (Pierre GRILLET, com. pers.).

Au mois d'août de cette même année, 1 jeune Lézard ocellé est observé durant plusieurs jours dans un magasin de jardinerie à Jarnac (Ouest du département), comme quoi tout est possible !!! Renseignements pris, cet animal était probablement arrivé avec une cargaison de végétaux provenant du nord du département de la Dordogne.

Après ces diverses observations réalisées aux portes de notre département, nous nous attendions, dans le cadre de nos prospections pour l'atlas régional et l'enquête sur la répartition de l'espèce dans le Centre-Ouest menée par Pierre GRILLET et Jean-Marc THIRION, à redécouvrir ce Lézard dans le sud de la Charente, notamment sur certains coteaux calcaires présentant les conditions écologiques favorables.

C'est sur un coteau calcaire de la commune de Marsac, en rive droite de la Charente, au nord d'Angoulême, qu'un adulte Lézard ocellé a été observé le 05 juillet 2000 (Patrice LAVOUE, com. pers.). Ce coteau, bien connu des orchidophiles charentais, est prospecté régulièrement chaque année, néanmoins aucune observation de Lézard ocellé n'avait été réalisée jusqu'à maintenant.

Ceci prouve que malgré sa taille, le Lézard ocellé reste une espèce discrète et peu aisée d'observation (Pierre GRILLET, com. pers.). Même si l'espèce n'a pas encore été trouvée dans le sud du département, il est important de persévérer dans nos recherches.

BIBLIOGRAPHIE

GRILLET, P. et THIRION, J.-M. (1999) – Redécouverte de la répartition du Lézard ocellé *Lacerta lepida* Daudin, 1802, en Charente-Maritime. *Ann. Soc. Sci. nat. Charente-Maritime*, 8 (8) : 941-945. TREMEAU de ROCHEBRUNE, A. (1843) – Catalogue d'une partie des animaux vivants dans le département. *Act. Soc. Linn. Bordeaux*, 12, n°62 : 211-252.

L'hiver des Grenouilles rousses *Rana temporaria* sur le canton de Ménigoute (Deux-Sèvres)

par Marie-Dominique COUTURIER,
Claire COUTURIER, Samuel et Thibaut
COUTURIER, Simon RUSSEIL et Pierre
GRILLET.
CNGD

Le contexte

Le statut de la Grenouille rousse dans la Région Poitou-Charentes est assez mal connu. Présente sur les 4 départements, elle semble cependant assez rare et localisée. Alors que les quelques mentions deux-sévriennes ne